
Частица 
как служебная  

часть речи 

Пособие к урокам русского языка
в 7 классе по учебникам 
В.В. Бабайцевой.
Автор презентации учитель русского 
языка и литературы Мечкова Т.Ф. 



Выражают 
вопрос, 

восклицание, 
указание, 
сомнение, 
уточнение, 
усиление, 
смягчение 

требования.
Пример:  Ну что 
за шейка, что за 

глазки!

Придают 
отрицательное 
значение всему 

предложению 
или отдельным 

его членам.
Пример:

За лесом не 
большой, а 

маленький овраг

Служат для 
образования 
наклонений 

глагола: 
условного и 

повелительного.
Пример: сходил бы 

Модальные Отрицатель-
ные 

Формообразу-
ющие 

Разряды частиц по значению



Формообразующие частицы

Да 
Давай

Давайте 
Пусть 

Пускай 

Бы 
Б 

Повелительное 
наклонение 

Условное наклонение 



Модальные частицы

Даже, даже и, ни, же, 
ведь, уж, ……

Усиление 

Только, лишь, 
исключительно, почти

Выделение, 
ограничение 

Именно, как разУточнение 

Вряд ли, едва лиСомнение 

Вот (а вот), вон (а вон)Указание 

Что за, какВосклицание 

Ли, разве, неужелиВопрос 



Отрицательные частицы

При повторении приобретает 
значение сочинительного союза:
Пример: На небе нет НИ туч, НИ 
облаков.

Усиливает отрицание, выраженное 
частицей НЕ или словом НЕТ.
Пример: НЕ слышно НИ звука.

Придает отрицательное значение 
предложению без подлежащего.
Пример: Кругом ни деревца.

-Придает 
отрицательное 
значение всему 

предложению или 
отдельным его 

членам.
Пример:  

Не бывать этому. 

Ни Не 



НЕ или НИ? 
  Чтобы отличить НЕ от НИ  нужно 

попытаться отпустить частицу: 
- Если пропуск частицы не изменит смысла 

предложения – пиши НИ.
- Если смысл предложения изменится на 

противоположный -  пиши НЕ.
Сравните: 
Кто эту книгу (НЕ/НИ) читал, всем она понравилась.
Кто эту книгу читал, всем она понравилась. 
(Нужно писать НИ) 
Кто эту книгу НИ читал, всем она понравилась.



Правописание частицы НЕ 

С полными 
причастиями, если есть 
зависимые слова

С полными причастиями, 
если нет зависимых слов: 
нерешенная задача

Если есть или 
подразумевается 
противопоставление 

Когда с НЕ образуется 
новое слово, которое 
можно заменить 
синонимом без НЕ

С глаголами, краткими 
причастиями, 
деепричастиями, 
числительными, 
словами состояния 

Со словами, которые не 
употребляются без НЕ: 
неряха, негодовать

Раздельно Слитно 



Дефисное написание частиц 

Кое - что
Кое - кто

КОЕ + вопросительное слово 

Скажи-ка, 
присядь-ка

Частица КА с глаголами 
пишется через дефис 

Кто-то, 
какой –либо, 
где- нибудь 

Частицы ТО, ЛИБО, НИБУДЬ ко 
всем словам на письме 
присоединяются при помощи 
дефиса 



Различай!

Нимало 
(ничуть)

Немало 
 (много)

Ни разу 
(никогда, совсем)

Не раз 
(много раз)

Ни один
 (никто)

Не один 
( много)


